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大埔区议会  

社会服务委员会  

2 0 1 2 年第七次会议记录  

(修订版 )  

 

 

日期︰  2 0 1 2 年 11 月 1 4 日 (星期三 )  

时间︰  上午 9 时 3 8 分  

地点︰  大埔区议会会议室  

 

 

出席者︰  

   出席时间  离席时间  

 黄碧娇女士 , M H  主席  会议开始  会议完毕  

 罗舜泉先生  副主席  上午 1 0 时  会议完毕  

 陈志超先生 , M H  委员  会议开始  会议完毕  

 陈灶良先生  委员  会议开始  上午 1 0 时 5 0 分  

 陈笑权先生 , M H  委员  会议开始  会议完毕  

 张国慧先生  委员  会议开始  会议完毕  

 关永业先生  委员  上午 9 时 4 0 分  会议完毕  

 林泉先生  委员  会议开始  会议完毕  

 李国英先生 , B B S , M H , J P  委员  会议开始  会议完毕  

 文春辉先生 , M H  委员  会议开始  会议完毕  

 谭荣勋先生  委员  会议开始  会议完毕  

 王秋北先生  委员  会议开始  会议完毕  

 任启邦先生  委员  会议开始  会议完毕  

 张志伟先生  委员  会议开始  会议完毕  

 冼俭伟先生  委员  会议开始  上午 11 时 0 9 分  

 温官球先生  委员  上午 9 时 4 1 分  会议完毕  

 黄君杰先生  秘书  会议开始  会议完毕  
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列席者︰  

 

 郑惜梅女士  助理福利专员 (大埔及北区 ) 1／社会福利署  

 胡美卿女士  助理福利专员 (大埔及北区 ) 2／社会福利署  

 黄建新先生  高级廉政教育主任 (新界东 )／廉政公署  

 张敏仪女士  副房屋事务经理 (租约 ) (大埔 )／房屋署  

 郭陈宝莲女士  高级学校发展主任 (大埔 ) 2／教育局  

 郑信恩医生  行政总监／雅丽氏何妙龄那打素医院及大埔医院  

 郑家欣小姐  传讯及小区关系经理／雅丽氏何妙龄那打素医院及大埔医院  

 骆家伟先生  警长／大埔警民关系组／香港警务处  

 梁少强先生  高级行政主任 (区议会 )／大埔民政事务处／民政事务总署  

 陈开明先生  高级联络主任 ( 1 )／大埔民政事务处／民政事务总署  

 

 

缺席者︰  

 

刘志成博士  委员    

区镇桦先生  委员    

余智荣先生  委员    

潘庆辉先生  委员    

林健根先生  委员    

 

 

开会词  

 

 主席欢迎与会者出席会议，并宣布以下事宜：  

 

( i )  房屋事务经理吴伟杰先生因事未能出席会议，由副房屋事务经

理张敏仪女士代表出席；以及  

( i i )  余智荣先生、潘庆辉先生和林健根先生因事未能出席会议，他

们已向区议会秘书处提交缺席通知。 根据《大埔区议会常规》

第 5 1 ( 1 )条，区议会只会批准区议员因身体不适、担任陪审员、

代表区议会出席会议／活动、出席立法会会议或行政会议而提

出的缺席申请。 因此，余先生、潘先生和林先生的缺席申请不

获批准。  

 

I .  通过社会服务委员会 2 0 1 2 年 9 月 1 2 日第六次会议记录  

 (大埔区议会文件 S S  3 5 / 2 0 1 2 号 )  

 

2 .  秘书处没有收到任何修订建议，上次会议记录获通过作实。  
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I I .  医院管理局报告大埔医院、雅丽氏何妙龄那打素医院提供服务的情况  

 

3 .  郑信恩医生报告如下：  

 

( i )  医院管理局 (“医管局” )的周年计划已启动，有关增加儿科病床

的建议亦包括在内。现时全港儿科医生不足 ，那打素医院 并无

例外。她希望儿科服务可获更多资源。  

( i i )  相对往年，今年冬天的流感期较长，以致夏季的入院率及流感

指数偏高。近日有关流感的急症室求诊数字有上升趋势。截至

2 0 1 2 年 11 月 1 2 日，院方共录得 4 2 4 个求诊个案。她呼吁委员

鼓励长者及慢性病患者注射流感疫苗。  

( i i i )  那打素医院将于 2 0 1 2 年 11 月 1 7 日举行鸣谢典礼，以感谢大埔

区居民支持 院方所举办的“网络显关怀，点滴尽爱心”小区筹

款活动。截至 2 0 1 2 年 11 月 5 日，活动共筹得 2 , 3 2 9 , 5 3 0 元。院

方已开始筹划如何利用善款购置医疗设备。  

 

4 .  主席表示，她于 2 0 1 2 年 6 月 7 日立法会议员与大埔区议会议员的会议

上代表本委员会提出雅丽氏何妙龄那打素医院 (“那打素医院”)儿科病床不

足的问题。她指出，那打素医院现时有两间儿科病房，共有 5 6 张病床，服

务人次每年达 4  0 0 0 人，病床非常不足。有家长向她反映，部分病童需在日

间病房接受观察或转介至韦尔斯亲皇医院 (“威院” )治疗。她续表示，由于

出生率上升和多了双非婴儿，大埔区儿科服务的负荷逾来逾重。她希望政

府可在 2 0 1 8 年座落于旧启德机场的儿科中心落成之前，为那打素医院儿科

提供更多资源加设儿科深切治疗部及增加儿科病床 ，以应付日增的需求。

她又表示，立法会希望大埔区议会就增加儿科病床一事提交方案，以供立

法会议员与有关部门举行个案会议时考虑。  

 

5 .  郑信恩医生表示，那打素医院亦关心儿科病床不足的情况 ，医管局考

虑到以下三个不同层面的问题：  

 

( i )  小区需要︰部分病患须于住院病床或日间病床进行治疗，有关

服务须由地方医院提供，并不能由私家医生于诊所内进行治疗。 

( i i )  增加对严重病患的支持︰主要是支持威院的儿童癌病中心。  

( i i i )  儿 科 中 心 的 长 远 规 划 ︰ 政 府 须 平 衡 公 众 与 儿 科 专 科 医 生 的 意

见，以配合实际的医护人手情况。现时全港各区儿科人手严重

不足，新增人手 亦未能完全补充空缺。医管局现计划以日间病

房解决大埔区未来一至两年对儿科服务的需求。  
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6 .  委员的意见和提问如下：  

 

( i )  有委员询问 ，近日一名感染甲型链球菌的男童于那打素医院死

亡，这个个案是否与儿科病床短缺 有关。他又询问甲型链球菌

感染会否于地区爆发。  

( i i )  有委员询问 那打素医院是否有空间增加儿科病床 。另有委员指

出，现时儿科病房将不同年龄和性别的儿童混于同一病房 内，

因而产生各种问题。他询问将来若增加儿科病床，能否将不同

年龄和性别的儿童分开？  

( i i i )  有委员表示，增加病床须配合医生和专职医护人员的人手增长，

医护人员亦须因此接受更多培训。由于住院成本昂贵，他建议

尽量使用日间护理中心和日间手术中心，以减轻医院的人手和

成本压力。  

( i v )  有 委 员 询 问 那 打 素 医 院 能 否 如 威 院 一 般 另 觅 地 方 加 建 医 院 大

楼。他表示曾讨论兴建综合医疗中心这项建议，若能予以落实，

将可增加门诊名额及提供综合医疗服务，亦可令预防疾病的推

广工作更加有效。  

 

7 .  主席希望医管局继续研究增加儿童病床的问题及提出建议，交委员会

考虑及向立法会提交具体方案。  

 

8 .  郑信恩医生响应指，关于委员所提及一名感染甲型链球菌的男童于那

打素医院死亡的个案，该名男童入院时的情况已非常恶劣，急症室的医护

人员立即为他进行抢救，但抢救无效，他于同日死亡。卫生防护中心已跟

进男童家人的情况，并已为他们提供预防抗生素。 另一方面，她表示医管

局有计划解决病床及人手不足的问题；若兴建小区门诊中心，便须另寻地

方，而那打素医院与大埔医院之间的停车场或可用作扩建新大楼之用。  

 

9 .  主席建议医管局继续跟进上述问题。另外，她表示会前收到王秋北议

员的来信，指两位居于富亨邨的长者于北区医院接受治疗 时院方出现医疗

失误。她建议将事件交由长者及医疗服务工作小组跟进，并请北区医院向

小组作出解释。  

 

(会后补注：北区医院已联络两位病人就医疗失误开会解释。 )  
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I I I .  教育局报告大埔区教育事项  

 

1 0 .  主席表示，秘书处收到一位市民的口头投诉，详情如下︰投诉人是大

埔区居民，他为子女报读三间可以使用学券的区内幼儿园，但全部因额满

而未有取录他们。投诉人认为现时没有让本区的儿童优先入读本区幼儿园

的安排，以致他们未能入读本区的幼儿园。主席请教育局代表作出响应。  

 

11 .  郭陈宝莲女士确认教育局于会前收到有关转介，该局已联络有关人士，

并向其提供服务，据悉求助人现已为其子女找到本区学位。 她表示，教育

局每年均会透过幼儿园收集收生资料，而 2 0 1 2 -2 0 1 3 学年大埔区幼儿园的收

生 资 料 仍 在 整 理 中 ， 如 有 最 新 资 料 ， 她 会 在 下 次 会 议 上 作 出 汇 报 。 在

2 0 11 -2 0 1 2 学年，大埔区有约 5  0 0 0 名幼儿园学生，占区内幼儿园整体学额

约 8 0 %。她指幼儿园学位的分布会分为上午班、下午班及全日班，全日班

的学位普遍较紧张，下午班的学位则较充裕。 她补充，本港的幼儿园全属

私营机构，一般以校本原则取录学生，但据了解， 部分幼儿园收生准则仍

会以就近入学为原则，会考虑学生是否居于大埔。 导致幼儿园学位紧张的

另一原因是现阶段有部分学生家长会于不同幼儿园留位，形成一个学生占

用数个学位，出现学位紧绌的现象，实际上整体学额供应是充足的。  

 

1 2 .  有多位委员表示，近年大埔区多了幼儿园学生。 他们询问教育局是否

有统计来年的出生率与跨境学童的增长率。  

 

1 3 .  郭陈宝莲女士表示，每年幼儿园的学生人数及学额均有所不同，如跨

境及跨区学童增多，入读大埔区幼儿园的学生有机会增多，但教育局认为

未来两至三年大埔区幼儿园的学额供应是充足的。  

 

1 4 .  委员第二轮的意见和提问如下：  

( i )  多名委员认为，推行十五年免费教育有助拉近不同幼儿园的运

作模式和水平。  

( i i )  有委员询问教育局有否就如何处理双非儿童入学 问题向幼儿园

发出指引。  

( i i i )  有委员表示 ，早年幼儿园学生人数 下跌，不少幼儿园 因此而停

办，那些幼儿园的校舍大多已改建 为社福中心，学童人数 如持

续增加，将没有旧校舍可供改建作开办新幼儿园之用。  

 

1 5 .  郭陈宝莲女士表示，跨境学童对学额的需求每年会因应其家庭状况、居

住地点等因素而改变 。总括而言，局方会继续关注大埔区幼儿园学位事宜

的发展情况。  
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1 6 .  主席表示她亦收到有关大埔区幼儿园学额不足的投诉。 她担心来年情

况会不受控制，促请教育局作出完善和长远的人口规划。  

 

 

I V.  政府部门报告 2 0 1 2 年 9 月及 1 0 月在大埔举办的小区活动的参与情况及拟

于 2 0 1 2 年 11 月及 1 2 月在大埔举办的小区活动  

(大埔区议会文件 S S  3 6 / 2 0 1 2 号、 S S  3 7 / 2 0 1 2 号及 S S  3 8 / 2 0 1 2 号 )  

 

1 7 .  郑惜梅女士简介文件 S S  3 6 / 2 0 1 2 号，有关大埔宝乡街公共租住房屋发

展计划—“早期教育及训练中心” (“中心” )。  

 

1 8 .  委员的意见和提问如下：  

 

( i )  有委员认为服务名额只有九十人并不足够，希望社会福利署 (“社

署”)可以增加名额，亦有委员询问中心的服务范围及轮候情况。 

( i i )  有委员认为让有发展障碍儿童尽早接受训练和学习对于他们成

长十分重要 。有委员提出有个案显示一位有言语发展障碍的儿

童，经过言语发展导辅后 ，可以融入普通幼儿园 。显示有发展

障碍儿童尽早接受适当辅导，有助他们融入主流社会。  

 

1 9 .  郑惜梅女士表示全港正轮候入读中心的 0 至 6 岁儿童约有 4  0 0 0 人，而

大埔区的轮候人数约有 1 6 0 人。她指出尽早向有发展障碍儿童提供适当训

练及辅导有助他们重返主流教育，并减轻家长 或照顾者的压力 ，她表示已

经于现有中心面积限制下提供最多的服务名额，但 社署会继续于区内物色

其他适当地方提供训练服务。  

 

2 0 .  主席表示虽然 大埔宝乡街公共租住房屋发展计划设立“早期教育及训

练中心”获委员支持，但建议社会福利署再向当区区议员及大埔乡事委员

会咨询意见。  

 

2 1 .  胡美卿女士简介文件 S S  3 7 / 2 0 1 2 号，有关大埔旧区关怀计划。  

 

2 2 .  有多位委员询问支持机构的挑选准则，及关注支持机构中只有基督教

团体会否使计划变成为宗教宣传，以及上门探访时义工会否有识别标志。  

 

2 3 .  胡美卿女士表示会小心处理支持机构的身份，上门探访的义工的制服

上不会有标志识别任何宗教团体，义工 亦会配戴标明为“社会福利署”及

“大埔及北区家庭及儿童福利协调委员会”的识别牌。义工探访时有标准

的对话指引，义工亦不容许派发计划以外的数据 ，社署欢迎所有机构提供

义工协助计划。计划的数据册不会提供 任何宗教团体的数据，社署于选择
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支持机构的问题上并没有任何取向性。  

 

2 4 .  胡美卿女士和黄建新先生分别报告社会福利署和廉政公署于 2 0 1 2 年 9

及 1 0 月在大埔举办的小区活动的参与情况，以及拟于 2 0 1 2 年 11 月及 1 2

月在大埔举办的小区活动。委员备悉有关内容。  

 

V.  工作小组报告  

 

(一 )  长者及医疗服务工作小组  

 

2 5 .  秘书报告，工作小组过去两个月继续跟进订于本年度举办的其中六项

工作计划，详情如下︰  

 

( i )  “端阳敬老汇演 2 01 2”余下活动项目有所修订，修订文件备妥

后会以传阅文件方式交予委员会审批；  

( i i )  “居家护老我做到－大埔区护老家庭嘉许礼”已于本年 8 月顺

利举行，节目包括分享会、护老大使颁奖礼及减压讲座，共有

超过 2 0 0 人参加；  

( i i i )  “耆乐看世界”、“健康达人 I I”及“爱心伴耆年小区义工嘉许

暨家庭同乐日”正按计划进行；以及  

( i v )  “新春颂－长者家居清洁及岁晚亲善探访 2 0 1 3”尚在筹备阶段

中。  

 

 工作小组将于下次会议上报告有关进展情况。  

 

 

(二 )  青少年计划工作小组  

 

2 6 .  工作小组主席 谭荣勋先生报告，工作小组过去两个月继续跟进 订于本

年度举办的 1 0 项工作计划，详情如下︰  

 

( i )  “ 2 0 1 2 大埔区杰出学生选举颁奖礼”已于 1 0 月完成所有项目，

学校反应非常热烈，共有 1 3 间区内中学参加，合共有 1 71 位同

学获推荐参选。  

( i i )  “天生我才必有用－青少年发展计划 20 1 2 -1 3”、“绿色民艺服兴

2 0 1 2”、“‘卓越’少年领袖训练计划 2 0 1 2”、“ Re a d y  Go  Tr a in”、

“‘ P e r f e c t  M a t c h’成长导师计划 2 0 1 2”、“健康大使 V IP”、“快

乐家庭 2 0 1 2”、“‘童’创作计划”、“大埔健康嘉年华 2 01 2”这

九项活动正按计划推行。  

 工作小组将于下次会议上报告有关进展情况。  
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(三 )  关怀社群工作小组  

 

2 7 .  工作小组主席王秋北先生报告，有关“国际复康日 2 0 1 2—中央活动”

的拨款申请早前已透过传阅文件方式获委员会通过，这项活动正在筹备中。 

 

2 8 .  王秋北先生又报告，工作小组过去两个月继续跟进 订于本年度举办的

11 项工作计划，各项活动均按计划进行。另外，“‘戒烟大赢家’－无烟小

区计划 2 0 1 2”即将展开，有关宣传工作将于本年 1 2 月进行。工作小组将于

下次会议上报告有关进展情况。  

 

 

V I .  其他事项  

 

—— 大埔区议会属下委员会 2 0 1 3 年 1 月至 1 2 月的会议时间表  

 (大埔区议会文件 S S  3 9 / 2 0 1 0 号 )  

 

2 9 .  大埔区议会已于 2 0 1 2 年 11 月 1 日的会议上通过其辖下委员会 2 0 1 3 年

度的会议时间表。主席请委员备悉社会服务委员会在 2 0 1 3 年的会议日期。  

 

 

V I I .  下次会议日期  

 

3 0 .  下次会议订于 2 0 1 3 年 1 月 9 日 (星期三 )上午 9 时 3 0 分举行。  

 

3 1 .  议事完毕，会议于上午 11 时 4 4 分结束。  

 

 

 

 

大埔区议会秘书处  

2 0 1 2 年 1 月  


